

生誕140年 杉浦 非水 A Retrospective 開花するモダンデザイン

2017年 2月22日(水)～3月30日(木)

主催：「杉浦非水展」実行委員会(愛媛県、愛媛新聞社)

愛媛県松山市出身の杉浦非水(1876-1965)は、日本におけるモダンデザインの先駆者として高く評価されています。非水ははじめ日本画を学んでいましたが、東京美術学校(現・東京藝術大学)在学中に洋画家・黒田清輝と出会い、やがて黒田がヨーロッパからもたらしたアール・ヌーヴォー様式などに影響を受け、图案家(デザイナー)の道を歩むことになります。その名を広く知らしめたのは、27年間にわたって担当した三越での一連の広告図案の仕事で、いつの頃からか「三越の非水か、非水の三越か」と称されるまでになり、一人のデザイナーが一企業のブランドイメージを決定したと言える、おそらく近代日本で初めての、かつ最も成功したケースです。その他にも、カルピスや東京地下鉄などさまざまな企業ポスターや装丁、雑誌表紙など、幅広い分野の商業デザインを手がけ、日本のグラフィックデザイン黎明期に彼が残した足跡はきわめて大きなものです。

生誕140年を記念して、このたび、当館としては17年ぶりとなる大規模な回顧展を開催することになりました。当館が所蔵する7,000点に及ぶ非水コレクションを軸に、さまざまな作品・資料を紹介します。代表作はもちろん、これまで目に触れる機会のなかった資料も多く紹介し、非水の活動を詳細にたどります。名作ポスターの一挙公開、彼が創作の根本に据えていた「写生」への真摯なまなざしを示すスケッチや写真、これまでまとまって捉えられることのなかった装丁作品、亡くなるまで身の回りで大切に保管されていた美術工芸品やデザイン資料、遺愛の品々など——当館コレクションの特色を最大限に生かした、見どころ満載の展覧会となっていますので、どうぞこの機会に、杉浦非水の魅力的な仕事と実像に触れていただければと思います。(長井)



「杉浦非水展」準備のため、出品交渉、調査、撮影、図録執筆と、寝ても覚めても非水とともに過ごしてきたこの1年。ご遺族のところへ挨拶にうかがった時にいただいた「一番喜んってくれるのは非水だから、頑張って！」という激励の言葉が、常に心にありました。(長井)



写生と装飾



土田麦僊《柳蔭》、大正10年(1921)(六曲屏風一枚)

る作品を御覧いただこうと思います。

例えば、土田麦僊の《柳蔭》です。どっしりと安定した太い幹、伸びやかな枝、風にゆれる葉の豊かさ。柳の表現は全体としては写生の確かさ、写実の巧さを感じさせますが、彩色を見ると、かなり単純化、平面化されていることに気付きます。色彩の中には金が流し込まれ、きらびやかです。画面を満たす無数の葉はリズム感を生んでいます。写生に基づきながらもデザイン感覚によって抽象化され、場を装飾する華やかさを発揮しています。日本画における写生と装飾の調和がよく表れています。(梶岡)

愛媛の洋画史 明治～昭和戦前期 / 光風会の作家たち

企画展で紹介する杉浦非水、彼が愛媛出身とご存知でしたか。

春の所蔵品展では、愛媛出身作家による洋画史を展開します。日本各地の美術館で、その地域ゆかりの作家による作品が所蔵されており、当館も例外ではありません。先鋭的な感性で多分野に活躍した柳瀬正夢、高い描写力により日本の明麗な風景画を記録した中川八郎、独自の色彩感覚で幻想的な世界を表出した野間仁根—作家に少なくない影響を与えた故郷で、その作品に触れられるのも地域の美術館ならではの愉しみです。洋画史の草創期に愛媛に生まれた作家たちが、どの様に画布に向かい、表現の可能性を広げていったのか、愛媛という土地を通して「みる」ことで新たな魅力を見つけてみませんか。

また、明治45年(1912)に非水が設立に関わった美術団体、光風会の作家もあわせてご紹介します。「隠れた無名の花を自由に紹介する廣い花壇を開拓した」と設立趣意書に喩えたように、作家たちに広く発表の場をひらいた光風会は、春の花壇のように多様な作家や作風が、その長い歴史を彩ってきました。愛媛出身の作家も活躍した光風会の歴史の一端を出品作品から感じとっていただければと思います。(喜安)



野間仁根《静物》大正13(1924)年

西洋美術： 旧杉浦非水コレクション

愛媛県松山市出身のグラフィック・デザイナーで美術教育者の杉浦非水(1876-1965)は、はじめ日本画を学んでいましたが、フランス帰りの洋画家、黒田清輝(1866-1924)が日本にもたらしたアール・ヌーヴォーの品々に心を動かされて、デザインの道を志すようになりました。自らも、アール・ヌーヴォーを代表するデザイナーの一人であるアルフォンス・ミュシャ(1860-1939)のポスターなど、西洋の諸作品を集めて愛好し、創作の参考にし、時として展覧会に貸し出して一般の鑑賞に供することもあった杉浦非水。その関心の対象は、ドイツ表現主義のマックス・ペヒュタイン(1881-1955)の作品など、アール・ヌーヴォー以外の様式の作品にも及んでいました。また彼は、実際に交流した同時代の画家から贈られた絵も大切にしていました。本展では、当館が杉浦非水のご遺族より受け継いだコレクションから、西洋の諸作品を特集致します。杉浦非水の作品世界の形成の背後に何があったのか、垣間見て頂ければ幸いです。(武田)

ウジェーヌ・グラッセ《瞑想》1897年 リトグラフ

